



# Boletín de Investigaciones para la Salud

## Enero - Marzo de 2016

Notificación periódica de boletines informativos sobre las actividades de investigación para la salud. Su finalidad es informar a los países, socios, directivos y el personal de la OPS sobre los avances en la ejecución de la [política de investigación para la salud](#) de la OPS. Sírvase enviar preguntas y observaciones al siguiente correo electrónico: [cuervolu@paho.org](mailto:cuervolu@paho.org).

Twitter: [@PAHOresearch](https://twitter.com/PAHOresearch)

Encuentre este Boletín en nuestro [Portal de Investigación](#)

## DESTACADO

### Tutorial sobre Registro de Propuestas de Investigación



Este [video tutorial de 4 minutos \(Inglés\)](#) desarrollado por el equipo de Investigación y Promoción de la Unidad de Gestión del Conocimiento, Bioética e Investigación (KBR) de la Organización Panamericana de la Salud/Organización Mundial de la Salud (OPS/OMS), tiene como objetivo mostrar a la comunidad de investigación cómo registrar un ensayo clínico, o un estudio observacional, (y dónde registrar una revisión sistemática), para satisfacer las normas internacionales, llenar los requerimientos de publicación, cumplir con los requisitos de las autoridades reguladoras, y seguir las buenas prácticas. El registro de las investigaciones aumenta el valor de la investigación y reduce su duplicación. Permite a las personas aprender acerca de los proyectos de investigación, colaborar e incluirlos en el conocimiento de los temas. Este video se centra en cómo registrar un ensayo clínico o estudio observacional, haciéndolos visibles en la Plataforma Internacional de Registro de Ensayos Clínicos de la OMS. Las revisiones sistemáticas deben ser registradas en la base de datos [PROSPERO](#). Este video se hará disponible pronto en español y portugués.

## APLICACIÓN DE LA POLÍTICA DE INVESTIGACIÓN PARA LA SALUD

### Convocatoria para becas México-2016



La Organización de los Estados Americanos (OEA), el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología de México (CONACYT) y la Agencia Mexicana de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AMEXCID), con el apoyo de la OPS/OMS, realizaron una sesión informativa el 15 de marzo con el fin de anunciar la convocatoria de **becas CONACYT - OEA - AMEXCID 2016**. A la reunión asistieron el Secretario General Adjunto de la OEA y

representantes de la Misión Permanente de México ante la OEA. El Programa ofrece becas a ciudadanos de los Estados Miembros de la OEA para realizar estudios de postgrado en universidades acreditadas por CONACYT en México. Encuentre el anuncio de la convocatoria en [OEA Becas CONACYT](#).

## Cifras actualizadas del Programa de becas OPS-OEA



Hasta finales del 2015, un total de 183 becas en 22 países han sido otorgadas a estudiantes en áreas relacionadas con la salud. El Programa de Becas para universidades brasileñas anunciará próximamente su nueva convocatoria para becas, tentativamente el 16 de mayo. Más información está disponible en el [Portal de Investigación de OPS](#).

El **Programa de Becas OPS-OEA** es resultado del acuerdo entre ambas organizaciones junto a sus socios locales; en Brasil a través del Grupo Coimbra de Universidades Brasileñas (GCUB) y en México a través de CONACYT-AMEXCID.

## En la Región

### OPS-OEA-GCUB 4to Seminario de Internacionalización de Universidades. Washington DC - 14 de marzo de 2016

La OPS y la OEA recibieron a prestigiosos expertos de alrededor del mundo para el **4to Seminario de Internacionalización de Universidades “Universidades como Agentes de Cambio: Innovación y Crecimiento Socio-Económico”** para discutir estrategias efectivas en la educación superior, investigación e innovación en las Américas. El seminario fue organizado en colaboración entre la [OPS/OMS](#), [OEA](#), y el [Grupo Coimbra de Universidades Brasileñas](#). Encuentre más información de la colaboración y el evento [aquí](#).



## EQUATOR y OPS desarrollan plan de acción para universidades

En el 4º Seminario Internacionalización Universidad celebrado en Washington DC el 15 de marzo de 2016, la doctora Iveta Simera, Directora Adjunta del Centro EQUATOR- Reino Unido hizo una presentación sobre [Los trabajos de investigación que marcan la diferencia: cómo incrementar el valor de la investigación, reputación e impacto](#). El [plan de acción conjunto](#) ayudará a las universidades a cumplir las obligaciones con sus estudiantes y la sociedad, para mejorar su reputación como partidarios de altos estándares en la presentación de informes de investigación en salud, y aumentar el impacto de la investigación llevada a cabo por sus científicos. Más información [aquí](#).

## En los Países

### Honduras

#### Agenda de Investigación para la Salud



El 11 de diciembre de 2015 la Secretaria de Salud de Honduras llevó a cabo el lanzamiento de la Agenda de Investigación para la Salud, periodo 2015 - 2018. La definición de prioridades de investigación es uno de los ejes de desarrollo de un sistema nacional de investigación para la salud. Se espera que la Secretaria de Salud y sus aliados estratégicos, entre ellos la Universidad Nacional Autónoma de Honduras, desarrollen

sus investigaciones en el marco de la agenda con el fin de que los resultados contribuyan a mejorar la salud de la población hondureña. La Agenda de Investigación incluye 14 líneas y 98 temas. El documento puede revisarse en [HRWeb Honduras](#).

#### HIFA Representantes de Honduras recibe reconocimiento



La iniciativa [HIFA \(Información de Salud para Todos\)](#) reúne a más de 15.000 investigadores de la salud, editores, bibliotecarios, responsables de políticas, médicos y profesionales de la información en cinco foros internacionales en tres idiomas. HIFA realiza desde el año 2012 una actividad en la que reconocen a los Representantes de País que en el año anterior mostraron un alto grado de compromiso en la promoción de la iniciativa. En febrero de 2016 el Grupo Directivo anunció a **Jackeline Alger** como ganadora. La doctora Alger es la representante HIFA de

Honduras y una experimentada profesora e investigadora de la Universidad Nacional Autónoma de Honduras. Felicitaciones a la doctora Alger, quien también es parte del Comité asesor de Investigaciones en Salud de la OPS. Encuentre más información [aquí](#).

# En el Secretariado

## Grupo de Interés en Investigación

### Dr. Jon Andrus



El 03 de marzo de 2016, Jon Andrus fue invitado especial al [Grupo de Interés en Investigación \(RIG\)](#) para hablar de su experiencia personal en el campo de la salud pública, incluyendo su investigación relacionada con las vacunas, la inmunización, y el control vertiginoso de las enfermedades prevenibles por vacunación. Su discurso cubrió cómo su trabajo sobrepone el uso de la promoción de la investigación en la formulación de políticas y la mejora de la traducción del conocimiento.

Durante su presentación, el Dr. Andrus compartió tres ejemplos reflejados en publicaciones destacando las lecciones aprendidas y cómo se han superado las barreras en producción y utilización de la investigación. Se incluyó orientación en la eliminación de enfermedades transmitidas por vectores y la aplicación de ésta a los retos actuales de salud pública como Zika. Este fue también el primero de estos eventos en ofrecer lenguaje americano de señas (ASL). Vea mas información seleccionando [este enlace](#).

## Nuevo Miembro del Equipo

### Christopher Khanoyan



[Christopher Khanoyan](#) se encuentra realizando una pasantía en la OPS/OMS desde febrero del presente año. Es un profesional de la salud pública que recientemente completó su Máster en Salud Pública (MPH) en la Universidad George Washington (GWU). Tiene una gran experiencia en el manejo de los datos y el apoyo a los investigadores principales en una amplia gama de proyectos de salud pública. También ha sido pasante en el Centro Médico de GWU analizando la epidemiología de la salud al nacer en la población de mujeres embarazadas con úlceras. También trabajó para la Escuela de Enfermería de GWU investigando estudios y recolección de datos en relación con Alzheimer y la supervivencia del cáncer, contribuyendo en

presentaciones y apoyando en publicaciones. Luego se unió como pasante al equipo de Gestión del Conocimiento, Bioética e Investigación (KBR) de la OPS para contribuir a las iniciativas en curso, el apoyo a la movilización de recursos, y proporcionar información estratégica útil para apoyar futuros avances, incluyendo hacer algunos recursos clave accesibles a las poblaciones con deterioros visuales y auditivos.

## Charla sobre Farmacogenética



El 19 de Febrero de 2016, el [Dr. Adrián Llerena](#), Profesor de Farmacología de la Universidad de Extremadura, España, dio una charla sobre "Farmacogenética y poblaciones" en la sede de la OPS. El profesor Llerena habló sobre el contexto de la investigación sobre la farmacogenética - el término para describir las interacciones entre un medicamento y características individuales - llevadas a cabo por la [Red Iberoamericana de Farmacogenética \(RIBEF\)](#), un grupo interdisciplinario de más de 200 investigadores y profesionales de la salud de 16 países. También compartió los principales resultados de su reciente trabajo con RIBEF, destacando que la etnicidad es uno de los principales factores involucrados en la variabilidad inter-individual de la respuesta a drogas y la influencia cada vez mayor de la tasa de suicidios en poblaciones indígenas.

## ALIANZAS

### OPS y la red EQUATOR proveen herramientas en portugués



OPS y la Red EQUATOR lanzaron su mas reciente proyecto de colaboración para promover la calidad en la investigación en salud en las Américas: una [Interfaz en portugués del sitio web EQUATOR](#) que traducirá material clave para el buen reporte de la investigación y reunir directrices ya existentes en portugués. Esta nueva interfaz fue anunciada vía [comunicado de prensa](#) el pasado febrero y complementa las ya disponibles versiones en español e inglés.

### OPS y OEA se asocian con la Universidad de Miami



La OPS y la OEA se asociaron con el [Programa de Educación en Ética de la Investigación \(Programa CITI\)](#) de la Universidad de Miami para ofrecer una serie de cursos en línea sobre las prácticas y estándares de investigación, diseñados para promover la alta calidad, la ética, y la investigación de alto impacto. Los cursos están disponibles de forma gratuita a los estudiantes que poseen becas patrocinadas por la OPS y la OEA en conjunto con el Grupo Coimbra de Universidades brasileñas y CONACYT - AMEXCID en México. Revise el comunicado de prensa [aquí](#).

## OPS y la Red EQUATOR a renovar su acuerdo de colaboración



Luis Gabriel Cuervo and Iveta Simera discussing the Plan of Action and MoU

La OPS y la Red EQUATOR están revisando un Memorando de Entendimiento para ampliar su alianza durante 5 años más. La asociación se centra en la promoción de informes transparentes de los estudios de investigación, la provisión de recursos, la educación y entrenamiento relacionado al informe de la investigación en salud y el uso de las directrices de presentación de informes. Desde 2010, la red ha apoyado los investigadores dentro de la región proporcionando un gran número de recursos y herramientas destinadas a reforzar las actividades de traducción de conocimiento, normas de informe de resultados y

capacidades para la mejora de la salud pública y la equidad en las Américas. La colaboración también dio lugar a logros importantes, como el desarrollo de una interfaz en español y, más recientemente la interfaz en portugués.

## OPS/OMS e HIFA: Trabajando juntos para promover la disponibilidad y el uso de la información en la atención sanitaria



Desde 2009, HIFA ([Información de Salud para Todos](#)) ha colaborado con la Sede de la OMS, Ginebra, para promover la disponibilidad y el uso de la información sanitaria para los profesionales de la salud, ciudadanos, investigadores y responsables políticos en los países de bajos y medianos ingresos. Durante los últimos 6 meses HIFA han estado trabajando directamente con los colegas de la OPS y en concreto con Eliane Pereira dos Santos, que ahora es el moderador para HIFA-portugués. HIFA es una red

profesional de salud global con más de 15,000 miembros comprometidos con la realización progresiva de la visión de HIFA: un mundo donde cada persona tenga acceso a la información sanitaria que necesitan para proteger su propia salud y la salud de los demás. Los miembros de HIFA representan más de 2500 organizaciones en 175 países en todo el mundo, e interactúan en cinco foros globales de discusión, en tres idiomas (Inglés, francés, portugués). HIFA recientemente publicó su Informe Anual para 2015, que se puede descargar [aquí](#). Basándose en el éxito de HIFA-portugués, HIFA está estudiando la posibilidad de lanzar HIFA-Español más adelante en el año 2016. Para unirse a HIFA, por favor vaya a <http://www.hifa2015.org/joinhifa> (Inglés) y <http://www.hifa2015.org/hifa-pt/join-hifa-portuguese-hifa-pt/> (portugués).

## Centro Colaborador OPS/OMS



El 18 de Febrero de 2016, el [Centro para Salud Mundial, Escuela de Enfermería e Innovación en Salud, Universidad Estado de Arizona](#) en Phoenix, Estados Unidos, fue designada como un [Centro Colaborador de la OMS para avanzar la Política sobre Investigación para la Salud](#) con actividades como consultorías y desarrollo de políticas, estrategias, sociedades y estándares en temas emergentes, traducción del conocimiento y el análisis, monitoreo y evaluación de la investigación, entre otros.

Actualmente existen más de 700 [Centros Colaboradores de la OMS](#) en más de 80 Estados Miembros trabajando con la OMS en áreas como enfermería, salud ocupacional, enfermedades comunicables, nutrición, salud mental, enfermedades crónicas y tecnologías en salud.

## CONFERENCIAS INTERNACIONALES

### Conferencia sobre asistencia sanitaria basada en evidencia

*Evidence Live 2016* reúne a prominentes oradores en la medicina basada en evidencia de todo el mundo, desde los campos de la investigación, la práctica clínica y la ejecución. *Evidence Live* es el lugar indicado para aprender acerca de los últimos avances en la asistencia sanitaria basada en la evidencia y averiguar cómo pueden aplicarse mejor en la práctica clínica. La conferencia se llevará a cabo en la Universidad de Oxford en el Reino Unido, del 22 al 24 de junio de 2016, con talleres pre-conferencia el 21 de junio. Encuentre mas información y registrarse [aquí](#).

### Festival de Arte y Salud de Puerto Rico

Los días 2 al 4 de mayo de 2016, la Universidad de Puerto Rico realizará la V Conferencia Puertorriqueña de Salud Pública, V Festival de Arte y Salud y Encuentro Iberoamericano de Escuelas de Salud Pública, que presentara temas como, equidad, justicia social y derechos humanos en salud, determinantes sociales de la salud, participación social, comunitaria y universitaria en salud, arte y salud pública y mas. Encuentre más información [aquí](#).

### Congreso de Epidemiología de las Américas 2016

Las inscripciones siguen abiertas para el Congreso de Epidemiología de las Américas a realizarse entre 21 y 24 de junio de 2016 en Miami, Florida. Puede encontrar más información en nuestro [anterior Boletín de Investigación](#).

## Coloquio Cochrane 2016



El Coloquio Cochrane 2016 tendrá lugar en Seúl, Corea del 23 al 27 de octubre, 2016. Será por primera vez en casi 25 años que el evento se realice en el este de Asia. Todos los que comparten la visión de Cochrane de un mundo en el que las decisiones de salud son realizadas basadas en investigación oportuna y de alta calidad están invitados a asistir. Para registrarse, encuentre más información en [este enlace](#).

## Foro Mundial de Economía Social 2016

La ciudad de Montreal y el sitio de Construcción de Economía Social co-organizan el próximo Foro Mundial de la Economía Social - GSEF 2016, que se realizará del 7 al 9 de septiembre de 2016 en Montreal, Canadá. El evento se centrará en la colaboración entre los gobiernos locales y las organizaciones de Economía Social y Solidaria (ESS) para el desarrollo de las ciudades. El Foro será un escaparate de los proyectos existentes de todos los continentes que representarán a las mejores prácticas de colaboración entre las autoridades públicas y las organizaciones de la economía social para el desarrollo de las ciudades. Para registrarse por favor haga clic [aquí](#).

## 22<sup>da</sup> Conferencia Mundial sobre Promoción de la Salud (IUHPE)



La 22<sup>da</sup> Unión Internacional para Promoción de la Salud y Educación tendrá lugar en Curitiba, Brasil del 22 al 26 de mayo de 2016 es una asociación mundial particular de personas y organizaciones comprometidas con la mejora de la salud y el bienestar de las personas del mundo, así como para la reducción de las desigualdades en salud . Es una oportunidad clave para las comunidades latinoamericanas de salud pública y promoción de la salud para presentar sus investigaciones y avances con las partes interesadas: investigadores, profesionales, académicos, instituciones y gobiernos de todo el mundo. Puede encontrar más información haciendo clic en [este enlace](#).

# PUBLICACIONES

## Nueva revista científica de acceso libre



[Research Integrity and Peer Review](#) es una revista internacional, revisada por pares, y de acceso libre, que abarca todos los aspectos de integridad en la publicación de investigación, incluyendo la revisión por pares, la presentación de informes, y la ética de investigación y publicación. Se presta especial atención a las propuestas que hagan referencia controversias actuales, limitaciones en el campo, y que ofrecen potenciales soluciones. *Research Integrity and Peer Review* es asesorado por un Consejo Editorial experto. La publicación se presentó en la [4ª Conferencia Mundial sobre Integridad en la Investigación](#) en Río de Janeiro, Brasil, en 2015.

## Estudio cualitativo examina las experiencias de los participantes en investigación

*"Arrojando luz sobre los efectos de la participación en investigación, en ensayos de cambio de comportamiento"* es un artículo de investigación publicado recientemente en enero de 2016 para analizar la secuencia de eventos en un ensayo de cambio de comportamiento que implica interacciones entre los participantes en la investigación y el proceso de prueba. El objetivo de este estudio fue generar hipótesis acerca de qué aspectos de la realización de ensayos de cambio de comportamiento podrían ser más importantes para los participantes, y tener el potencial de alterar los comportamientos posteriores y los resultados del ensayo de polarización. Este artículo fue publicado el 29 de enero 2016 por Virginia MacNeill, Marian Foley, Alan Quirk, y Jim McCambridge. Ver texto completo en [este enlace](#).

## Anterior pasante de OPS publica estudio de caso



[Alexandria Kristensen-Cabrera](#) es autora principal del estudio de caso sobre [Anemia ferropénica: Investigación para soluciones eficientes y viables](#).

Alexandria organizo el estudio de caso a través de entrevistas con el Dr. Juan Pablo Peña-Rosas, actual coordinador de la Unidad de Macronutrientes del Departamento de nutrición para la Salud y Desarrollo en la Organización Mundial de la Salud en Ginebra, Suiza. El Dr. Peña Rosas junto al Dr. Luis

Gabriel Cuervo proporcionaron adiciones sustanciales y orientación para el estudio de caso. El estudio de caso expone el potencial para una conquista viable y eficiente de la deficiencia de hierro y la falta de suplementos de hierro, lo que puede resultar en mejoramiento de la salud y desarrollo. Una serie de estudios de caso realizados por pasantes de OPS esta disponible [aquí](#).

## Informe Final de la Reunión de Epidemiología Social

El informe final del Taller de Epidemiología Social: Comprendiendo razones y conceptos ya está disponible en <http://sewag.org/>. El taller se llevó a cabo en Antigua Guatemala en 2015 y reunió destacados investigadores, profesores así como a comunidades científicas.

## Comunicación de riesgos para salud pública. Curso autodidacta en línea

Producido por la OPS, este [curso](#) proporciona la base sobre la cual diseñar e implementar una estrategia de comunicación de riesgos que sirve como una herramienta fundamental para facilitar la rápida respuesta y control para cualquier emergencia de salud pública.

## Salud indígena en América Latina

La Revista *Lancet* publicó un comentario sobre [Salud indígena en la década de oro de Latinoamérica](#), destacando las desigualdades alarmantes en los resultados de salud para las poblaciones indígenas en América Latina. En una línea similar, el *Boletín de la Organización Mundial de la Salud* publicará un número temático sobre *cómo abordar la salud de las poblaciones vulnerables* y está llamando para la presentación de artículos hasta el 31 de mayo de 2016. Más información [aquí](#).

# CONVOCATORIAS

## Aplicaciones para Estudios de PhD (MIROR)

[MIROR \(Methods in Research on Research\)](#) un innovador y ambicioso programa conjunto de formación de doctorado, dedicado a la investigación clínica está reclutando a 15 estudiantes para estudios de doctorado que serán entrenados en *métodos de investigación sobre la investigación*. A cada estudiante de doctorado reclutado se ofrecerá una beca Marie Sklodowska-Curie durante 3 años. La *investigación sobre la Investigación*, es una disciplina científica emergente que tiene como objetivo reducir los residuos en la investigación y aumentar el valor de la investigación. Fecha límite de inscripción es el 1 de mayo de 2016. Revise el proceso de solicitud [aquí](#).

## Centro EQUATOR UK. Escuela de Publicación 2016

Un gran número de artículos de investigación publicados son mal reportados. A menudo ofrecen información insuficiente, equivocada o ambigua, por lo que su utilidad estaría gravemente comprometida. Por segundo año consecutivo, este interesante y práctico curso va a construir las habilidades y confianza para lograr el éxito en la planificación, la escritura, la edición y la difusión de su investigación a través de las revistas tradicionales y otros canales de comunicación. Se llevará a

cabo en el Colegio de Santa Catalina, Oxford, Reino Unido, desde el **lunes 27 junio al Viernes, 1 de julio de 2016**. Para inscribirse hacer clic [aquí](#).

## **Diploma Superior de Salud Pública Internacional**

La [Fundación Española para la Cooperación Internacional, Salud y Política Social \(FCSAI\)](#) está ofreciendo 25 becas a trabajadores sanitarios de varios países -incluyendo América Latina- para estudios de postgrado en Salud Pública Internacional y Promoción de la Salud en la Escuela Nacional de Salud Pública - Instituto de Salud Carlos III de Madrid, España. El plazo es el 15 de abril de 2016. Encuentra el anuncio haciendo clic [aquí](#).

## **Concurso Multimedia sobre *Sistemas de Salud***

El [Cuarto Simposio Global sobre Investigación en Sistemas de Salud: Sistemas de Salud Resilientes y Sensibles para un Mundo Cambiante](#) a realizarse en Vancouver, Canadá; del 14 al 18 de Noviembre de 2016 esta convocando a un concurso multimedia en temas pertinentes al simposio. La fecha limita para enviar propuestas es el 28 de abril de 2016. Haga clic [aquí](#) para detalles.

*Para la elaboración del presente boletín se invitaron contribuciones de las áreas técnicas de OPS/OMS, oficinas de OPS/OMS en los países así como de CAIS y socios estratégicos en el avance de la Política de Investigación en Salud. Gracias a quienes contribuyeron, especialmente a la Oficina de Gestión del Conocimiento, Bioética e Investigación y las oficinas de la OPS de los Miembros Estados. Este boletín ha sido producido por la Oficina de Promoción y Desarrollo de la Investigación: Dr. Luis Gabriel Cuervo, Maria C. Medina, Christopher Khanoyan y Louisa T. Stuwe*

*Encuentre este Boletín en nuestro [Portal de Investigación](#)*